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Юрий Зубков: «Развитие мелиорации должно 
быть в фокусе внимания государства»

Мартыновское 
районное управ-
ление ороситель-
ных систем соз-
дано в марте 1983 
года в результате 
передачи оро-
шаемых земель 
и ГТС, ранее 
обслуживаемых 
Нижне-Донской 
оросительной 
системой, Проле-
тарской, Верхне-
сальской и ДМК. 
21 июня 2002 
года преобра-
зовано в Марты-
новский филиал 
Федерального 

государственного учреждения «Ростов-
мелиоводхоз». С 15 августа 2011 года – 
Мартыновский филиал ФГБУ «Управление 
«Ростовмелиоводхоз».
Крупнейшие хозяйства-партнеры фили-
ала: ООО «Комаровское» (площадь 1950 
га, основная культура кукуруза на зерно 
(сырье для попкорна), урожайность 62,5 ц/
га), ООО «Крутоярское» (площадь 712 га, 
кукуруза на зерно, урожайность 117,9 ц/
га), АО «Цимлянский» (площадь 1019 га, 
кукуруза на зерно, урожайность 103,9 ц/
га). 
О том, что из себя сегодня представляет 
филиал, о задачах и проблемах мартынов-
ских мелиораторов мы беседуем с дирек-
тором Юрием Зубковым.

– Юрий Алексеевич, какова сегодня 
структура предприятия и его матери-
альная база? Сколько площадей оро-
шается в районе? Каковы итоги 2020 
года?
– В составе филиала сегодня 5 эксплуа-
тационных участков. Наиболее значимые 
объекты на сегодняшний день – насосные 
станции группы Нижне-Донская–1. Группа 
включает в себя две насосные станции: 
НС-43 (4 насосных агрегата 22 НДс произ-
водительностью по 1100 куб. м/с) и НС-46 
(2 насосных агрегата 20 НДн произво-
дительностью по 950 куб. м/с). Матери-
альная база предприятия состоит из 116 
гидротехнических сооружений (каналов, 

5 стационарных насосных станции и т.д.), 
62 единиц автотракторной техники. В на-
чале 90-х годов прошлого века насосные 
станции 1-го и 2-го подъемов НС-43 и 
НС-46 подавали воду в межхозяйственные 
каналы НЗГ-1 (длина более 12 км) и ВЗГ-1 
(длина 18 км) с подвешенной для ороше-
ния площадью более 6 тыс. га. Сегодня 
эта площадь не поливается по причине 
высокой стоимости электроэнергии, кото-
рая является одной из главных составляю-
щих стоимости 1 кубометра оросительной 
воды. В решении этого вопроса, я считаю, 
должно быть заинтересовано прежде все-
го государство. В былые времена работа 
насосных начиналась в мае и заканчива-
лась в ноябре. Общая площадь орошае-
мых земель на сегодняшний день в районе 
составляет всего 18,7 тыс. га, в том числе 
10,6 тыс. га по самотечной зоне и 8,1 тыс. 
га по машинной. А в 1991 году эта цифра 
составляла 43,6 тыс. га, и практически вся 
орошаемая площадь находилась в машин-
ной зоне полива. 
В 2020 году филиалом было заключено 
11 договоров с сельхозпроизводителями 
на услуги по подаче воды. При плане 66,1 
млн куб. м фактически на орошение по-
дано 66,6 млн куб. м воды, в том числе на 
рис – 41,4 млн куб. м. 

– Как бы вы охарактеризовали положе-
ние с кадрами?
– Общее количество сотрудников – 73 
человека, средний возраст – 53 года. Мо-
лодежи у нас немного: в возрасте до 40 
лет всего 4 сотрудника — двое ИТР и двое 
рабочих. Нам остро не хватает молодых, 
высококвалифицированных специалистов, 
но вся проблема упирается в зарплаты 
и социальные льготы, которые раньше 
у мелиораторов на селе были, не то что 
сейчас.

– Как прошла подготовка к сезону 2021 
года, какие пути решения задач в усло-
виях маловодья вы бы назвали перво-
степенными? 
– Подготовка к сезону 2021 года за-
вершена полностью. Мартыновский 
филиал готов к приему и подаче воды 
для орошения. Договорная компания на 
сегодняшний день еще не началась, но 
хозяйства района готовы к заключению 

договоров. Важнейшая задача в условиях 
жесткого лимитирования – учет и кон-
троль использования орошаемых земель, 
фактическое соответствие засеянных 
площадей заявленным и реальное потре-
бление оросительной воды. Одна из про-
блем – нехватка грамотных специалистов 
на сельхозпредприятиях. Разработан 
совместный план мероприятий по подго-
товке к оросительному сезону внутрихо-
зяйственных сетей с учетом маловодно-
сти. Мы постоянно осуществляем полное 
взаимодействие с местными органами 
власти по различным направлениям, это, 
в частности, работа в вопросах монито-
ринга орошаемых земель, разработка 
договоров с сельхозпроизводителями на 
подачу воды. 

– Как идет увеличение поливных пло-
щадей в хозяйствах района? 
– Благодаря государственным програм-
мам развития мелиорируемых земель 
сельскохозяйственного назначения в 
Мартыновском районе за прошедший год 
введено в эксплуатацию 367,8 га. Осу-
ществляется техперевооружение, приоб-
ретается новая техника, модернизируется 
старая – то есть идет возрождение мели-
орации на донской земле. Это показывает 
важность решения вопросов развития 
мелиорации на государственном уровне. 
Огромным стимулом было бы решение во-
проса о существенном снижении или суб-
сидировании затрат на электроэнергию 
для сельхозтоваропроизводителей и в том 
числе для работы насосных станций. Это 
дало бы толчок дальнейшему расширению 
орошаемых площадей в районе. 
В этом году мы хотим осуществить проб-
ный пуск двух имеющихся насосных 
станций и показать наличие возможности 
подавать воду на некогда востребованные 
площади. Если сельхозтоваропроизво-
дители увидят, что имеются возможности 
для полива, они будут осуществлять в этих 
местах реконструкцию и восстановление 
орошаемых земель, возделывать востре-
бованные культуры. А когда у них появится 
потребность в поливной воде, мы сможем 
ее удовлетворить, и это будет взаимовы-
годный шаг на пути развития орошаемого 
земледелия в нашем районе.

Вадим ПУСТОВОЙТОВ
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ДОНСКАЯ МЕЛИОРАЦИЯ

Директор Мартынов-
ский филиал ФГБУ 
«Управление «Ро-
стовмелиоводхоз» 
Юрий Алексеевич 
Зубков


